

EPREUVE DE PHILOSOPHIE

SUJET 1.

L'humanité ne connaîtra-t-elle la paix qu'une fois Dieu chassé de ce monde ?

SUJET 2.

<<Nos âmes se sont corrompues à mesure que nos sciences et nos arts se sont avancés>>.

Qu'en pensez-vous ?

SUJET 3. Commentaire de texte.

Dégagez l'intérêt philosophique de ce texte à partir de son étude ordonnée.

La malédiction la plus commune en cette matière est d'être la dupe de bonne foi d'une hypocrisie collective, habile à mal poser les problèmes pour mieux légitimer les odieuses solutions qu'on leur apporte.

Cela revient à dire que l'essentiel est ici de voir clair, de penser clair, entendre dangereusement, de répondre clair à l'innocente question initiale : qu'est-ce en son principe que la colonisation ? De convenir de ce qu'elle n'est point : ni évangélisation, ni entreprise philanthropique, ni volonté de reculer les frontières de l'ignorance, de la maladie, de la tyrannie, ni élargissement de Dieu, ni extension du droit : d'admettre une fois pour toutes, sans volonté de broncher aux conséquences, que le geste décisif est ici de l'aventurier et du pirate, de l'épicier en grand et de l'armateur, du chercheur d'or et du marchand, de l'appétit et de la force, avec derrière, l'ombre portée, maléfique, d'une forme de civilisation qui, à un moment de son histoire, se constate obligée, de façon interne, d'étendre à l'échelle mondiale la concurrence de ses économies antagonistes.

Aimé Césaire, *Discours sur le colonialisme.*